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Возвращение к земле мно-
гих семей в Абхазии началь-
ник Управления сельского 
хозяйства Администрации 
Гулрыпшского района Рафик 
Задыкович Григорян объясняет 
просто: ситуация непростая, 
сначала карантин в связи с 
нашествием коронавирусной 
инфекции, а теперь вот на-
пряженное противостояние в 
мире. 

И события разворачиваются 
совсем неподалеку от нас, в Дон-
бассе, где воюют и представите-
ли Абхазии.

– Сейчас продолжается сбор 
кукурузы, – рассказывает Рафик 
Задыкович, – там, где кукуруза 
уродилась, хозяева не пропуска-
ют ни одного хорошего початка. (Окончание на 2-й стр.)

Новости из Гулрыпшского  района
Война, молодость, 

учительство…
В эти три слова вмещается, 

по сути, вся жизнь ветерана 
Великой Отечественной вой-
ны Екатерины Васильевны 
Синявской. 10 октября ей ис-
полнилось 100 лет. И жизнь 
удивительная.

Родилась Екатерина Васильев-
на (в девичестве Кулакова) в селе 
Хомутовка Ирбейского района 
Красноярского края, а вот школу 
окончила уже на юге – Ермолов-
скую среднюю школу в Гагре. С 
1937 года жила в Гулрыпшском 
районе, где и познакомилась со 
своим будущим супругом Алек-
сандром Петровичем Синяв-
ским, с которым они впослед-
ствии прожили 54 года.

Юной девушкой – с апреля 
1942 по октябрь 1945 года – про-
ходила действительную военную 
службу в рядах Красной Армии. 
Сначала в частях Закавказского 
фронта ПВО, затем в отдельном 
зенитно-пулеметном батальоне, 
который в начале войны с Япо-
нией (август – сентябрь 1945 г.) 
вошел в состав первого Дальне-
восточного фронта. Подразделе-
ние, в котором служила Екате-
рина Васильевна, осуществляло 
охрану воздушного простран-
ства от налетов фашистской 
авиации. С 1944 года Екатерина 
Васильевна – член ВКП(б). В ок-
тябре 1945 года была демобили-
зована из рядов Красной Армии 
в звании «старший сержант». 
В 1946-м Екатерина Васильев-
на вышла замуж за Александра 
Петровича, который, как и она, 
прошел всю войну.

В послевоенный период ей до-
верили ответственную работу 
телефонистки при Отделе «Г» 
СФТИ (Сухумский физико-тех-
нический институт). С 1948 по 
1977 год она преподавала не-
мецкий язык в Гульрипшской 
средней школе, тысячи ребяти-
шек обучала – и не только ино-
странному языку, ее биография и 
образ жизни были сами по себе 
уроком, она служила ученикам 
примером женственности и твер-
дого характера одновременно. 
Неслучайно в семье ее и сегодня 
называют «генералом». В январе 
1976 г. Е. В. Синявской присвое-
но звание «Заслуженный учитель 
школы Абхазской АССР».

Вот как поздравил Екатерину 
Васильевну ветеран другой вой-
ны – Отечественной войны на-
рода Абхазии 1992–1993 гг. Ва-
лерий Бигуаа: «Дорогая, родная 
Екатерина, с большим юбилеем! 
Теперь мы все, ваши друзья, 
имеем право величать Вас почет-
нейшим именем долгожителя. С 
глубоким уважением и искрен-
ней любовью».

Юлия СОЛОВЬЕВА

Осень. Пора собирать урожай
Из-за засухи на некоторых участ-
ках она даже не взошла, а полив 
на кукурузных полях не практи-
куется.

В нынешнем году не стоит 
ждать урожая фейхоа. Во время 
цветения стояли холода, а потом 
неистовое солнце создало небла-
гоприятные условия для разви-
тия плодов. Вот большая часть и 
осыпалась.

Овощи тоже на этот раз пора-
довали земледельцев не повсе-
местно. В определенных зонах 
урожай овощей и картофеля от-
менный, а в других рассада и 
картофельные клубни в земле 
сначала мерзли и плохо разви-
вались, а потом ударила засуха. 

11 октября – День Вооруженных сил 
Республики Абхазия

Спикер Народного Собрания 
– Парламента Республики Аб-
хазия Лаша Ашуба направил 
поздравление с Днем Воору-
женных сил Республики Абха-
зия министру обороны Влади-
миру Ануа.

В поздравлении говорится: 
«Уважаемый Владимир Ива-
нович! Уважаемые военнослу-
жащие Министерства обороны 
и ветераны Вооруженных сил 
Республики Абхазия! Народное 
Собрание – Парламент Респу-
блики Абхазия поздравляет весь 
личный состав и ветеранов Во-
оруженных Сил Республики Аб-
хазия с Днем Вооруженных сил 
Республики Абхазия.

Мы по праву гордимся яркими 
страницами истории Вооружен-
ных Сил Республики Абхазия. 
Особая роль в ней принадлежит 
Владиславу Ардзинба – Пред-
седателю Верховного Совета 
Республики Абхазия, который 
30 лет назад, в судьбоносные 
для народа Абхазии дни Отече-
ственной войны, подписал Указ 
Президиума Верховного Совета 
о создании Министерства обо-
роны и Генерального штаба. В 
нашей памяти навсегда останут-

ся Владимир Аршба – первый 
министр обороны Республики 
Абхазия и Султан Сосналиев, 
назначенный начальником Гене-
рального штаба и одновременно 
первым заместителем министра 
обороны, внесшие большой 
вклад в организацию и становле-
ние Абхазской армии.

Мы воздаем дань уважения 
всем последующим министрам 
обороны Республики Абхазия.

Создание Министерства обо-
роны стало значимым событи-
ем в жизни нашей республики. 

Благодаря героизму и стойкости 
защитников Родины было оста-
новлено кровопролитие на абхаз-
ской земле, государство получи-
ло возможность своего развития. 
Мы научились побеждать и не 
сдаваться. Мы помним поимен-
но всех, кто отдал жизни за сво-
боду нашей Родины.

Мы чтим наших ветеранов, 
которые в годы Отечественной 
войны народа Абхазии и в по-
следующие времена укрепляли 
оборонный потенциал страны, ее 
суверенитет и независимость.

Современные вызовы предъ-
являют повышенные требования 
к обеспечению национальной 
безопасности и расширяют сфе-
ру вашей ответственности. На-
родное Собрание – Парламент 
Республики Абхазия готово спо-
собствовать поддержке боеспо-
собности Вооруженных сил Ре-
спублики Абхазия.

Уважаемые военнослужащие! 
Уверены, что ваш патриотизм, 
преданность долгу, профессио-
нализм будут всегда служить на-
шему Отечеству.

Желаем успехов в вашем рат-
ном труде, счастья и благополу-
чия вам и вашим близким».

В ЧЕСТЬ 
100-ЛЕТИЯ 
ВЕТЕРАНА

Московский культурно-де-
ловой центр «Дом Москвы» 
в Сухуме и оркестр военной 
базы РФ организовали кон-
церт перед домом ветерана 
Великой Отечественной вой-
ны Екатерины Синявской, ко-
торой исполнилось 100 лет. 

Организаторами мероприя-
тия также выступили Админи-
страция Гулрыпшского района 
при участии общественных ор-
ганизаций «Гулрыпш. Русское 
содружество», «Центр право-
защиты российских граждан в 
Абхазии» и благотворитель-
ный фонд «Поддержка».

После поздравлений оркестр 
исполнил несколько музы-
кальных 
компози-
ций. Ве-
т е р а н у 
б ы л и 
переданы 
цветы и 
подарки.

Алла Беляева назначена главным 
врачом Республиканской СЭС

Министр здравоохранения Эдуард Бутба представил коллекти-
ву Республиканской СЭС нового руководителя. «Алла Ивановна вы 
будете возглавлять большой, слаженный и дружный коллектив. Мы 
вместе должны вывести работу СЭС совершенно на другой уровень. 
Вы прекрасно понимаете, какие задачи перед вами поставлены Мини-
стерством здравоохранения. Ковид ещё не закончился, во всём мире 
есть вспышки, не нужно ослаблять бдительность. Вы являетесь боль-
шим профессионалом», – отметил министр. 

«Благодарю за доверие, я надеюсь, что мы вместе с санитарной 
службой выполним все поставленные перед нами задачи, мы прило-
жим к этому максимум усилий», – сказала Алла Беляева.
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В сентябре 2022 года по состоянию 
на 1 октября объем начислений тамо-
женных платежей составил 260,1 млн 
руб., что от плановых показателей на 

ТАМОЖЕННИКИ ПОДВОДЯТ ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ
14,3 млн руб. больше. План за сен-
тябрь выполнен на 106%. 

 За девять месяцев 2022 года объ-
ем начислений таможенных платежей 
составил 2 млрд 142,4 млн руб., план 
за девять месяцев 2022 года выполнен 
на 122%, сумма перевыполнения со-
ставила 384,1 млн руб. 

В сравнении с итогами за девять ме-
сяцев 2021 года в текущем периоде 
объем начислений таможенных пла-
тежей увеличился на 188,0 млн. руб. 
(за 9 мес. 2021 г. – 1 млрд 954,4 млн 
руб.).

История денег – еще один взгляд 
на историю государства

Проходя мимо Музея денег на улице Ле-
она в столице, я каждый раз с интересом 
изучала оригинальный вход, лаконичное 
архитектурное решение. Музей факти-
чески является частью банковского зда-
ния.

И вот, наконец, я в музее. И не как лю-
бознательный посетитель, а как журна-
лист  по редакционному заданию. В день 
рождения Владислава Григорьевича Ард-
зинба, 14 мая, самому молодому музею Аб-
хазии – Музею денег – исполнился год.

В центре над входом красуется фирмен-
ный логотип музея. Это стилизованный 
аверс монеты конца V– начала IV века до 
нашей эры. Эти монеты чеканились в по-
лисах Колхиды, и именно с этого времени 
(мы так считаем) в Абхазии началось де-
нежное обращение.

То, что оставалось для меня красивой 
тайной, становится предметом моего при-
стального внимания. Директор музея 
Астамур Тания лично знакомит меня с 
удивительными и приоткрывающими 
еще неизведанные тайны нашей отече-
ственной истории.

Астамур Тания рассказывает, что идея 
создать музей денег пришла Беслану Ба-
рателия три года назад. Активно занима-
ясь популяризацией Банка Абхазии, гла-
ва национального банка понял, как много 
можно рассказать о стране и, в частности, 
о деятельности Банка посредством монет. 
К тому времени Банк Абхазии постоянно 
принимал участие в различных нумизма-
тических выставках и, конечно, каждое 
такое мероприятие вызывало интерес ну-
мизматического сообщества.

В очень многих странах при централь-
ном банке существуют музеи, которые со-
бирают фонды. Почему Абхазия должна 
быть исключением?

Было решено и у нас создать Музей де-
нег. Тем более что Абхазия – страна тури-
стическая. Приезжающие к нам получат 
возможность узнать много нового о нашей 
стране, узнать, что Республика Абхазия – 
это не только место отдыха с прекрасны-
ми пляжами, морем и горными ущелья-
ми, но и колыбель цивилизации.

Беслан Барателия знал, что Астамур 
Тания увлекается нумизматикой, и по-
тому лучшей кандидатуры на должность 
директора Музея быть и не могло.

Как раз в тот момент, в 2018 году, вы-
шла книга по истории денежного об-
ращения в Абхазии, которую написали 
совместно Астамур Тания и журналист, 
кинорежиссер, фотохудожник, ветеран 
Отечественной войны народа Абхазии 
1992-1993 гг. Ибрагим Чкадуа. Изначаль-
но предполагалось, что музей будет пред-
ставлять собой специальную площадку, 
где будут представлены апсары, однако 
в процессе реализации идеи она станови-
лась все богаче, и вот теперь и жители, 
и гости Абхазии могут познакомиться с 
историей нашей страны под таким осо-
бым ракурсом.

Астамур – большой знаток истории, 
и увлеченность сквозит в его рассказе о 
каждом значимом периоде представлен-
ной монетами эпохе. Чувствую, как мне 
невольно передается волнение от осоз-

нания, какая у нашей любимой Абхазии 
древняя и удивительная история: первая 
монета в мире была отчеканена в VII веке 
до н.э., а Колхида и территория Абхазии 
попали в сферу денежного обращения в V 
веке до н.э., а это две с половиной тысячи 
лет. В зале представлены четыре истори-
ческих периода: древнейший, средний, 
российский и новейший. Сама экспози-
ция выстроена таким образом, что сразу 
становится очевидным факт: Абхазия от-
носится к одной из древнейших террито-
рий денежного обращения на планете.

По монетам можно судить о технологи-
ях, об идеологии, эстетике, культуре лю-
дей, которые проживали здесь до нас. В 
музее можно увидеть монеты средневеко-
вого периода, есть византийские монеты, 
монеты арабского халифата, Сасанид-
ского Ирана, Генуи, Османской империи, 
монеты и банкноты Российской империи, 
советского периода и, наконец, выпуска-
емые в современной Абхазии монеты ап-
сары. Всего в музее представлено около 
пятисот экспонатов, в том числе боны, 
выпускавшиеся в революционный пери-
од в разных городах Абхазии.

Современные монеты, эмитированные 
Банком Абхазии с 2008 года, есть в храни-
лище банка и будут продаваться желаю-
щим их приобрести. Остальные монеты, 
денежные купюры и боны, представлен-
ные в экспозиции музея, были приобрете-
ны в основном у лиц, которые находили 
монеты, покупали их на специализиро-
ванных площадках в интернете. Есть и 
коллекция монет, которые музею препод-
несли жители Абхазии.

Астамур Тания подводит меня к винто-
вому станку, на котором чеканят монеты, 
и показал, как он работает. Первую моне-
ту он отчеканил сам, а следующую – уже 
я. Признаюсь, что обращалась со станком 
бережно, а это оказалось неправильно. 
Надо было приложить больше усилий. 
Поэтому монета, отчеканенная мною, 
уступает по четкости изображения моне-
те Астамура.

Отчеканенная мною собственноручно 
монетка отныне как талисман посели-
лась в моем кошельке. А в сердце – еще 
больше тепла и уважения к родной земле. 
Каждый из нас, наша память, наше серд-
це – это и есть кладовая любви к Родине. 
И неважно, где мы ее черпаем, – в обще-
нии со старшими или в прекрасном Музее 
денег. Самое главное, что знание истории 
– это возможность сделать нашу страну 
популярной и известной в мире.

Милана ЖИБА

НОВОГОДНЕЕ  «ПОЛЕ ЧУДЕС» 
ЖДЕТ УЧАСТНИКА ИЗ АБХАЗИИ

Наверное, называть это традицией нель-
зя, но не раз уже  получалось так, что в 
Посольство Республики Абхазия в Рос-
сийской Федерации, размещающееся в 
уютном московском Гагаринском переул-
ке, помимо дипломатов, государственных, 
политических деятелей с удовольствием 
заглядывают люди творческие –  россий-
ские  и абхазские поэты, писатели, худож-
ники, артисты, музыканты… Влечет ли 
общеизвестное  абхазское гостеприим-
ство или сказывается искренний интерес 
сотрудников Посольства к литературе, ис-
кусству? Значение, по всей  видимости, 
имеет все. 

Сотрудники абхазского Посольства  не 
раз принимали у себя известного  актера 
театра, кино и телевидения, театрального 
педагога, ректора Театрального института 
им. Б.Щукина – знаменитой «Щуки», на-
родного артиста Российской Федерации 
и народного артиста Республики Абхазия 
Евгения Князева и его супругу – доктора 
искусствоведения, профессора Елену Ду-
наеву. Нередкий  гость и скрипач, препода-
ватель   Центральной музыкальной школы 
при Московской консерватории Виктор 
Абрамян-Эшба, кстати, совместно не раз 
организовывались концертные програм-

мы. С неподдельным интересом  знакоми-
лись  там с работами семьи художников 
Владимира и Майи Опара – представите-
лями оригинального направления в живо-
писи  – французского фовизма. 

Побывали у абхазских дипломатов и 
издатели литературно-художественно-
го, историко-краеведческого журнала 
«Веси», выходящего  в Екатеринбурге – 
познакомили с номером, посвященным 
Абхазии.  Художник Алексей Лозовой по-
сетил Посольство и подарил свою карти-
ну. Другом абхазских дипломатов называ-
ют себя советский и российский  артист, 
народный артист РСФСР, солист Москов-
ского театра оперетты Герард Васильев, 
которому недавно исполнилось 87 лет, и 
его супруга, режиссер-постановщик этого 
же театра, заслуженная артистка России 
Жанна Жердер. Контакты с Посольством 
и у отца и сына Алексея и Игоря  Огур-
цовых – актеров и популярных ведущих 
российского телеканала «Спас». 

За чашечкой ароматного кофе (не хуже, 
чем на сухумской «Брехаловке»), с бока-
лом абхазского вина какие только не были 
обсуждены актуальные и интересные про-
блемы.

Очень значимым  назвали в   Посольстве 
Абхазии в России визит   к ним  в дни, ког-
да отмечалась 29-я годовщина Победы и 
Независимости  Республики Абхазия, по-
пулярного телеведущего, актера, сцена-
риста, прозаика, народного артиста Рос-
сийской Федерации Леонида Якубовича. 
Леонид Аркадьевич очень сердечно по-
здравил абхазских дипломатов с великим 
абхазским праздником, попросил их пере-
дать самые добрые пожелания, в первую 
очередь, здоровья, мира, процветания все-
му абхазскому народу.

Автор одной из самых популярных те-
лепрограмм – «Поле чудес» сказал, что 
будет рад среди участников съемок ново-
годнего выпуска «Поля чудес» увидеть и 
жителя Абхазии.

Такое предложение  от Леонида Яку-
бовича, конечно, заманчиво, но и ответ-
ственно. Значит, ответственно будем ис-
кать и достойного.

Лилиана  ЯКОВЛЕВА

Осень. Пора собирать урожай
(Окончание.

Начало  на 2-й стр.)

Будни посольств Абхазии 
Российская Федерация: 

Неудача постигла и тех, кто в этом сезо-
не делал ставку на бахчевые культуры. И 
причина тому – тоже засуха. Бахчевые лю-
бят обильную влагу.

Заговорили об овощах и сразу вспомни-
ли нашего главного врага – мраморного 
клопа.

–  В нынешнем году мы почувствовали, 
что его значительно меньше, но рассла-
бляться рано, – профессионально проком-
ментировал ситуацию Рафик Задыкович. 
– Клоп здесь, он никуда не исчез, просто 
благодаря принимаемым действенным ме-
рам его популяция значительно меньше. И 
соответственно, урона от его присутствия 
меньше. Однако еще остаются зоны, где 
он продолжает свирепствовать.

По словам начальника Управления, ста-
бильным в этом году был урожай клуб-
ники. Хотя стало очевидно, что предло-
жений (а выращивающих клубнику как в 
Гулрыпшском районе, так и в Абхазии в 
целом) становится все больше, и это за-
метно сказывается на ценах.

В разгар сезона покупатели радовались 
умеренным ценам, богатому разнообра-
зию и вкусовым качествам клубники. 
Кстати, жаркое лето без дождей позволя-
ет клубнике накапливать больше сахара. 

Поэтому она и была такая сладкая. Что 
же касается голубики, то в Гулрыпшском 
районе ее «пришествия» пока не наблю-
дается. Отдельные хозяева пока посади-
ли несколько грядок для так называемо-
го внутрисемейного пользования. И хотя 
если ориентироваться на цены, то в круп-
ных масштабах голубику выращивать вы-
годно, в районе к этому еще не готовы, к 
тому же по Абхазии в целом опыта и спе-
циалистов пока недостаточно.

У природы поистине нет плохой пого-
ды – обилие солнца на чем-нибудь обя-
зательно скажется позитивно. Владельцы 
винограда, как раз сейчас собирающие 
урожай, надеются, что вино должно быть 
качественным, с богатым содержанием 
собственных сахаров.

Что же касается цитрусовых, то, по сло-
вам Рафика Задыковича, официальный их 
сбор будет открыт с 15 ноября. За это вре-
мя, как надеются в хозяйствах, плоды еще 
подрастут и наберут спелость.

Не будем загадывать, но урожай не дол-
жен разочаровать.

Всего в районе цитрусовыми занято 
более тысячи гектаров (235 га  – государ-
ственные посадки и 800 га – в частных 
хозяйствах).

Юлия СОЛОВЬЕВА
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Навстречу 25-летию Академии наук Абхазии
Почетные звания - за кропотливый 

ответственный труд
5 октября 2022 года состо-

ялось очередное заседание 
президиума Академии наук 
Абхазии. В соответствии с 
повесткой дня были приняты 
решения по ряду вопросов. В 
начале заседания президент 
АНА, академик З. Д. Джапуа 
вручил Р. С. Дбару диплом 
почетного доктора Академии 
наук Абхазии.

З. Д. Джапуа огласил при-
каз, в соответствии с которым 
за проведение на достойном 
уровне круглого стола «Аб-
хазия в современном мире: 
вызовы и угрозы» группе 
сотрудников (В. А. Чирик-
ба,  З.И.Шалашаа, Л. Б. Ца-
ава) объявляется благодар-
ность.

Затем состоялись выборы. 
Кандидатуры доктора соци-
ологических и исторических 
наук М. А. Васькова и канди-
дата биологических наук, ди-
ректора ГНУ «Институт эко-
логии АНА» Р.С. Дбара были 
представлены к званию «По-
четный член АНА», доктор 
филологических наук, акаде-
мик АНА В. К. Зантария – к 
званию «Почетный профессор 
АНА», а кандидат экономи-
ческих наук, заместитель ди-
ректора по науке ГНУ «СФТИ 
АНА» Б. А. Лазба – к званию 

«Почетный доктор АНА». Как 
и предусмотрено соответству-
ющими положениями АНА, 
процедура голосования про-

ходила тайно.    По итогам го-
лосования, М.А.Васьков и Р. С. 
Дбар были избраны почетны-
ми членами АНА, В. К. Занта-
рия – почетным профессором 
АНА, Б. А. Лазба – почетным 
доктором АНА.

На заседании были при-
няты решения и по другим 
вопросам, в том числе и по 
организационным, которых в 
преддверии 25-летия Акаде-
мии наук Абхазии накопилось 
немало.

состоялся круглый стол «Абхазия 
в контексте противостояния 

России и Запада»

Модератор круглого стола, про-
ректор по международным свя-
зям и экономическим вопросам 
АГУ Максим Гвинджия высту-
пил с докладом на тему: «Абха-
зия в большой геополитической 
игре». Суть доклада заключалась 
в анализе агрессивной политики 
США в отношении России и ее 
союзников, какие вызовы ждут 
Абхазию и как это может повли-
ять на ситуацию в регионе и в 
мире. 

Доклад преподавателя кафе-
дры истории России и зарубеж-
ных стран Илоны Агрба касался 
исторических параллелей совре-
менной Абхазии и начала двад-
цатого века.

Доцент кафедры политологии 
и социологии Беслан Хагба об-
ратил внимание на вызовы, с ко-
торыми сталкивалась Абхазия в 
прошлом и с которыми столкнет-
ся в случае изменения геополи-
тической ситуации в мире. 

Всего за круглым столом были 
сделаны три сообщения, после 
которых состоялась дискуссия 
между участниками и студента-
ми, в которой приняли участие 
ректор АГУ, академик Алеко 

Гварамия, советник Президен-
та Абхазии по вопросам науки 
и культуры, доцент АГУ Нугзар 
Логуа; заведующая кафедрой по-
литологии и социологии Эмма 
Гамисония; доктор исторических 
наук, доцент кафедры истории, 
археологии и этнологии Абхазии 
Гурам Гумба; кандидат полити-
ческих наук, доцент кафедры по-
литологии и социологии Беслан 
Хагба; кандидат исторических 
наук, преподаватель кафедры 
истории России и зарубежных 
стран Илона Агрба; доктор сель-
скохозяйственных наук, профес-
сор Тимур Шалов и другие. 

Участники дискуссии в сво-
их выступлениях отметили, что 
роль маленькой Абхазии в совре-
менных геополитических про-
цессах значительная. Абхазия в 
первую очередь должна разви-

вать и укреплять свое стратеги-
ческое партнерство с Российской 
Федерацией, а также продолжать 
развивать международные связи 
с учетом собственных нацио-
нальных интересов. Сохранение 
и развитие абхазского этноса 
возможно только в условиях не-
зависимой Абхазии. 

«Изучайте историю, не за-
бывайте через что прошел наш 
народ, будьте более вниматель-
ными в общении. Любишь свою 
нацию, учишься в национальном 
университете, будь добр рабо-
тать над собой и над своими 
знаниями. Не упускайте время, 
которое вам дано на обучение, 
чтобы стать профессионалами. 
Будущее Абхазии за вами», – 
сказал, обращаясь к студентам, 
ректор АГУ академик Алеко Гва-
рамия.

В Абхазском госуниверситете...

...и прошла встреча с Кириллом Вышинским –  
исполнительным директором медиагруппы 

«Россия сегодня»
Журналиста принял ректор 

АГУ Алеко Гварамия. Он расска-
зал гостю об истории и станов-
лении университета в послево-
енные годы. Ректор отметил, что 
«единственность госу-
дарственного вуза на-
кладывает на универ-
ситет обязательства, 
которые в больших го-
сударствах выполняют 
целые массы универ-
ситетов».

Отмечая важность 
таких встреч со студен-
тами, ректор отметил: 
«Человеку, прошедше-
му через горнило тя-
желейших испытаний, 
есть что сказать нашим 
студентам».

В свою очередь Вы-
шинский поблагодарил 
ректора за познава-
тельную встречу и вы-
разил интерес к встре-
че со студентами АГУ.

Присутствовавший на встре-
че руководитель пресс-центра 
Sputnik-Абхазия Инал Лазба от-
метил высокий уровень подго-

товки студентов отделения жур-
налистики АГУ.

Ранее в информационном 
агентстве Sputnik-Абхазия в 
рамках образовательного про-

екта SputnikPro состоялся 
мастер-класс для журналистов, 
студентов профильных вузов, 
сотрудников пресс-служб и ме-

диаменеджеров, в котором сту-
денты отделения журналистики 
показали свои теоретические 
знания. По завершении офици-
альной части встречи Кирилла 

Вышинского и Алеко 
Гварамия, журналист 
провел мастер-класс для 
студентов АГУ.

В мероприятии при-
няли участие проректор 
по научной работе АГУ 
Джульетта Адлейба, 
проректор по междуна-
родным связям и эко-
номическим вопросам 
Максим Гвинджия, про-
ректор по молодежной 
политике Медея Чегия, 
заведующий кафедрой 
журналистики Гурам 
Амкуаб, декан фило-
логического факульте-
та Батал Хагуш, заме-
ститель проректора по 
молодежной политике 
Юрий Трувалев, заведу-

ющая кафедрой русского языка 
Рица Отырба и другие.

Отдел информации 
и медиакоммуникаций АГУ

В Южном военном округе МО РФ

Дайджест зарубежной и российской прессы

Турция передала в США по 
частным каналам план дипло-
матического урегулирования 
конфликта между Россией 
и Украиной. Согласно ему, 
за стол переговоров долж-
ны сесть представители РФ, 
США, Франции, Германии и 
Британии. Об этом написал 
обозреватель турецкой га-
зеты Milliyet Озай Шендир: 
«Турция превращается из 
страны, которая может нала-
дить диалог как с Киевом, так 
и с Москвой, в страну, которая 
может сыграть на этом диало-
ге для достижения результа-
та. Не стоит удивляться, если 
в ближайшем будущем Запад 

и РФ сядут за стол перегово-
ров благодаря Турции». 

По словам журналиста, в 
этот план посвящены пока не 
все западные лидеры, но в 
США к нему якобы отнеслись 
«очень позитивно». «Вопрос 
лишь в том, удастся ли найти 
российского собеседника для 
такого диалога», – написал 
Шендир.

Представитель Эрдогана 
Ибрагим Калын подчеркнул, 
что потенциальная встреча 
Владимира Путина и Влади-
мира Зеленского станет лишь 
составляющей глобального 
диалога России и Запада по 
пересмотру результатов хо-

У Турции есть план дипломатического 
урегулирования конфликта на Украине 

– он уже передан в США

лодной войны, которые не 
устраивают РФ в ее современ-
ном виде.

Ранее министр обороны Ру-
мынии Василе Дынку выска-
зал мнение, что переговоры о 
мире на Украине должны ве-
сти Россия и ведущие страны 
НАТО. 

«Одна Украина не сможет 
вести переговоры с Росси-
ей, потому что политический 
класс Украины в настоящий 
момент не может позволить 
себе взять ответственность  
за потерю территорий. Это 
было бы слишком большое 
политическое поражение», – 
заявил румынский министр.

В АРМЕЙСКОЙ ЖИЗНИ НЕТ МЕЛОЧЕЙ
В рамках контрольных занятий за летний период обучения воен-

нослужащие военной базы Южного военного округа в Абхазии вы-
полнили стрельбы и управление огнем артиллерии в условиях горной 
местности.

На полигонах Цабал и Нагвалоу военнослужащие артиллерийских 
подразделений отработали групповые и индивидуальные задачи по 
топогеодезической, метеорологической и баллистической подготов-
ке, ведению разведки, определению координат целей с последующей 
передачей данных артиллерийским расчетам.

Артиллеристы с применением самоходных орудий «Акация», ми-
нометов «Сани» и гаубиц Д-30 выполнили стрельбы по целям на рас-
стояниях до 12 км, имитирующих бронетехнику, командные пункты 
и скопления пехоты противника. Задачи выполнялись в дневное и 
ночное время суток.

В ходе контрольных занятий артиллеристы ЮВО получили высо-
кую оценку за продемонстрированные умение и мастерство. 

При выполнении задач было задействовано около 60 единиц воен-
ной техники и орудий, в том числе 122-мм реактивные системы зал-
пового огня БМ-21 «Град» на базе автомобиля «Урал».

***
Специалисты ремонтного подразделения военной базы Южного во-

енного округа в Абхазии восстановили поврежденную технику в по-
левых условиях на полигоне Нагвалоу.

Особое внимание уделялось практическим действиям по разверты-
ванию и эксплуатации в полевых условиях специальной ремонтной 
техники базы – современных ремонтно-эвакуационных машин РЭМ-
КЛ и мобильных мастерских технического обслуживания автомо-
бильной и бронетанковой техники МТО-АТ и МТО-БТ.

Возможности мобильных мастерских позволяют произвести более 
20 видов работ по техническому обслуживанию и текущему ремонту 
армейского вооружения и техники в автономных полевых условиях – 
слесарные, токарные, сварочные и кузнечные работы. 

Военнослужащие произвели замену узлов и агрегатов боевой и спе-
циальной техники в случае ее подрыва на минно-взрывных устрой-
ствах, выполнили монтаж и вулканизацию колесных шин брониро-
ванной техники, обслужили аккумуляторные батарей.

Также военнослужащие ЮВО отработали специальные нормативы 
по эвакуации неисправной техники с поля боя, преодолевая препят-
ствия из грязи, песка и воды, доставили машины на сборный пункт 
восстановления техники, где провели ремонт с последующим возвра-
щением техники в боевой строй.

При выполнении задач было задействовано около 50 единиц специ-
альной техники, в том числе бронетранспортеры БТР-82АМ, автомо-
били «Тигр», Урал и КамАЗ.

Пресс-служба
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Диагноз ДЦП Левону был 
поставлен в раннем воз-
расте.

Услышав от врачей про 
этот диагноз, многие ро-
дители воспринимают его 
как приговор себе и свое-
му малышу, но не родите-
ли Левона.  На протяжении 
нескольких лет они пыта-
лись своими силами ле-
чить сына, неоднократно 
вывозили его за пределы 
страны, но ресурсы семьи 

Левон Папазян

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ 
«СПАСЕМ ЖИЗНЬ ВМЕСТЕ!»

На этот раз приехали врачи 
Томского научно-исследовательского 

института кардиологии

В очередной раз по инициативе 
КБФ «Ашана» в рамках медицин-
ского проекта «Здоровое поколе-
ние» в Абхазию были приглаше-
ны специалисты Томского НИИ 
кардиологии.

Томский НИИ кардиологии – 
медицинское учреждение, ока-
зывающее высококвалифици-
рованную помощь больным с 
врожденными и приобретенными 
пороками сердца, нарушениями 
ритма сердца, сердечной недо-
статочностью.

В учреждении работают более 
1000 специалистов, в их числе: 
один академик РАН, два члена-
корреспондента РАН, 41 доктор 
наук, включая 19 профессоров, 
113 кандидатов наук, 4 заслужен-
ных деятеля науки, 6 заслужен-
ных врачей РФ, 2 почетных кар-
диолога РФ.

В этом году Абхазию посетили 
следующие врачи: Тамара Кон-

дратьева – заведующая отделе-
нием детской кардиологии, кан-
дидат медицинских наук; Ольга 
Янулевич – детский кардиолог 
кардиохирургического отделения 
№2, кандидат медицинских наук; 
Виктория Савченко – менеджер 
по работе с регионами, канди-
дат медицинских наук; Андрей 
Сморгон – врач ультразвуковой 
диагностики.

С 3 по 5 октября на базе Су-
хумской детской поликлиники 
специалистами была проведена 
общая и ультразвуковая диагно-
стика сердца детям до 18 лет. В 
течение трех дней кардиологами 
Томского НИИ было проведено 
обследование 150 детям. В ходе 
диагностики восьмерым обсле-
дованным показано оперативное 
хирургическое лечение. КБФ 
«Ашана» со своей стороны готов 
оказать помощь в сборе средств 
для проведения операций.

Важно отметить, что консуль-
тации пациентов осуществлялись 
совершенно бесплатно. Родители 
прошедших обследование детей, 
остались очень довольны высо-
ким уровнем знаний специали-
стов в диагностике сердечно-со-
судистых заболеваний.

Отдельные слова благодар-
ности хочется выразить специ-
алистам Томского Научно-ис-
следовательского института за 
поддержку деятельности Фонда, 
за их профессионализм, чуткое 
отношение во время приема к на-
шим маленьким гражданам.

Специалисты со своей стороны 
говорили о важности подобных 
проектов для нашей страны и 
готовности оказания профессио-
нальной поддержки.

КБФ «Ашана» выражает сло-
ва благодарности Министерству 
здравоохранения Республики 
Абхазия, руководству Сухумской 
детской поликлиники за под-
держку медицинского проекта 
Фонда «Здоровое поколение».

Все расходы, связанные с при-
ездом специалистов из Томского 
НИИ кардиологии, были покры-
ты за счёт средств, полученных 
в ходе реализации «красивых» 
автомобильных государственных 
номеров. Благодарим министра 
внутренних дел за поддержку де-
ятельности фонда, надеемся, что 
наше сотрудничество будет про-
должено!

Фонд и в будущем планирует 
организовывать приезд веду-
щих медицинских специалистов 
России и Армении для диагно-
стирования и консультирования 
маленьких пациентов Абхазии 
в рамках медицинского проекта 
«Здоровое поколение». 

Мы уверены в том, что такого 
рода рабочие визиты специали-
стов и обмен опытом позволят 
нашей медицине развиваться и 
переходить к более эффективным 
методам. 

И самое главное: намного со-
кратится число тяжелобольных 
жителей Абхазии.

***
Я осушил бокал 
                        прелестного вина,
Был я пьян… я пил до дна…
Теперь я знаю: 
                       позабыв свой дом,
Стоять я буду 
                     под твоим окном…

Луна мне скажет: 
                   «Чем тебе помочь?»
И разразится смехом 
                                      эта ночь…
Не стану звать тебя 
                         и буду я молчать,
Хоть до рассвета 
       под твоим окном стоять…

Пусть мне душу ублажает 
                                 лунный свет,
В безмолвии моем – 
                           весь мой секрет.

Чуть прикоснусь к тебе, 
                                нарушив сон,
Уст твоих раскроется бутон…

***
Я круглым сиротой 
                         оставлен осенью,
Она ушла –
                  я слезы лью по ней…

не безграничны. Уже в от-
чаянии родители Левона 
обратились в наш Фонд за 
помощью и, конечно же, 
мы не могли оставить ре-
бенка без поддержки.

Впервые семья Папазян 
обратилась к нам в 2015 
году, когда Левону было 
4 года. Тогда благодаря 
поддержке неравнодуш-
ных людей мальчик был 
направлен на госпитали-
зацию в Институт меди-
цинских технологий для 
развития мелкой моторики 
и увеличения активности 
рук.

А в прошлом году Левону 
были сделаны операции 
на обе ноги, после которых 
последовало тяжелое вос-
становление. Операция по-
могла убрать скрещивание 
ног и сильную спастику. 
Но ходить самостоятельно 
Левон по-прежнему не мо-
жет. Он передвигается на 

инвалидной коля-
ске.

Для поддержа-
ния достигнутых 
результатов и при-
обретения новых 
навыков Левону необхо-
димо пройти годовой курс 
лечения в Восстановитель-
ном зале «Дар», стоимость 
которого составляет 292 
135 рублей.

По словам методиста-
реабилитолога восстано-
вительного зала «Дар» 
- Аляса Демердж-ипа, во 
время реабилитации будут 
развивать моторные и дви-
гательные функции ребен-
ка.

Благодаря ранее прой-
денным курсам лечения, 
включающим в себя ЛФК 
и различные массажные 
процедуры, у ребенка по-
явлась положительная ди-
намика. Останавливаться 
нельзя, необходимо еже-
дневно заниматься под ру-
ководством специалиста 
для поддержания достиг-
нутых результатов.

«Общее состояние сына 
намного улучшилось, 
уменьшился тонус мышц. 
Это нас очень подбадрива-
ет», – поделилась с нами 
мама Левона.

Левон – очень упорный 
и жизнерадостный маль-
чик. Он прекрасно пони-
мает речь и даже немного 
общается сам, активно ис-
пользуя жесты и мимику, 
а также порядка четырех 
десятков слов.

У мальчика такая вы-
держка и целеустрем-
ленность, которыми не 
каждый взрослый может 
похвастаться. Он так хочет 
все уметь! А самая глав-
ная его мечта – научиться 
самостоятельно ходить и 
быть независимым от по-
мощи взрослых. И просто 
невозможно ему в этом не 
помогать!

***
Волна с волной враждует
                                     так давно,
Но им погибнуть 
                         вместе суждено…

*** 
В кромешной тьме ночной
Вмиг вместе расцвели 
                              четыре глаза…

***
Машет птица крыльями, 
                             словно веером,
Но камнем падает вниз,
                не осилив 
                       собственный вес…
 

***
Кто же, кто искал меня здесь?
Здесь давно меня нету…
В неизвестность канул
                                      мой след…

***
В мир волшебства 
                    я погрузился снова,
Но в снежный плен 
                      попал я навсегда…

Перевод с абхазского
Владимира Зантариа

На поэтической волне: СЕРГЕЙ АГЫНДИА

Три золотые и одну серебря-
ную медали завоевали воспи-
танники секции Управления 
по делам молодежи и спорта 
Администрации г. Сухума на 
международном турнире по 
боксу. 

Со 2 по 8 октября 2022 г. в Пи-
цунде прошел XXVIII междуна-
родный турнир по боксу, посвя-
щенный памяти мастера спорта 
СССР Георгия Блаб, в котором 
приняли участие около трехсот 
спортсменов из России и Абха-
зии. Соревнования проходили 
среди юношей 2012, 2010–2011, 
2008–2009, 2006–2007, 2004–2005 

 Бокс
годов рождения. Призовые места 
среди спортсменов Управления 
распределились следующим об-
разом: 1-е места – Эраст Хиба (36 
кг, 2010–2011 г.р.), Армен Етумян 
(70 кг, 2006–2007 г.р.), Нестор 
Джанба (60 кг, 2004–2005 г.р.); 
2-е место – Рамзодин Рахматов 
(38 кг, 2008–2009 г. р.)

Нестор Джанба награжден спе-
циальным призом за лучшую тех-
нику. 

Тренируют спортсменов Давид 
Авидзба и Саид Смыр.

Управление по делам молоде-
жи и спорта Администрации 

г. Сухума

Нью-Йорк – крупнейший город 
США, население с пригородами 
составляет около 20 миллионов 
человек. Но почему же столи-
цей США является Вашингтон? 
Именно в Вашингтоне распо-
ложены Белый дом, Капитолий, 
Пентагон... И несмотря на то что 
этот город совсем небольшой, в 
нем нет небоскребов, а количе-
ство жителей всего 700 тысяч, 
именно в Вашингтоне кипит по-
литическая жизнь страны.

Оказывается, после провозгла-
шения независимости в США, 
столицей нового государства 
успели побывать Филадельфия, 
Балтимор и другие, включая и 
Нью-Йорк. Это приводило к кон-
фликтам. Между собой не мог-
ли найти общий язык северные 
и южные штаты, хотели, чтобы 
именно на их территории была 
столица. Поэтому в качестве ком-
промисса было принято решение 
построить новый город. И так 
в 1800 году город, названный в 
честь перво-
го президента 
США, наконец 
стал столи-
цей, которой и 
остается до сей 
поры.


